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Reportagem: “O Insucesso escolar. Que futuro?” 

Círculo eleitoral da Madeira. 

3 de maio de 2015: O dia em que alunos madeirenses como nós, da Escola Básica e Secundária da 

Ponta do Sol mas também do Conservatório Escola Profissional das Artes e da Escola do Ensino 

Básico dos 2º e 3º Ciclos Dr. Horácio Bento Gouveia, partimos privilegiados numa viagem em que 

representaríamos a região autónoma Madeira para debater um tema delicado e que é do interesse 

de todos os estudantes: “O insucesso escolar. Que futuro?”  

Mas este dia foi o culminar de um processo que ocupou grande parte do ano letivo e que foi marcado 

por várias iniciativas no âmbito da escola e da região. 

Assim, ainda no primeiro período, dia 15 de 

dezembro de 2014, depois de sabermos o tema e 

de já estarem constituídas as várias listas 

candidatas decorreu um debate no centro cultural 

Jonh dos Passos, na vila da Ponta do Sol, 

contando com a presença especial do deputado 

da Assembleia da República, Dr. Jacinto Serrão 

o qual procurou sensibilizar os jovens para a 

participação cívica e política. Este debate reuniu no auditório municipal mais de uma centena e meia 

de alunos da nossa escola, que se juntaram à discussão do tema em análise no corrente ano. 

Regressamos no segundo período, prontos para uma exigente tarefa: eleger os colegas que nos 

representariam na sessão regional defendendo as ideias que nós julgamos serem as melhores para 

evitar o insucesso escolar.  

Teve assim lugar a campanha eleitoral, entre os dias 5 e 17 de janeiro, em que os 60 alunos das 6 

listas candidatas se apresentaram e divulgaram o seu programa eleitoral. Este momento foi muito 

dinâmico tendo proporcionado grande discussão de ideias e 

o envolvimento de muitos colegas, proporcionando aos 

alunos a experiência de intervir num processo eleitoral. 

Todos mostraram interesse e empenho e participaram de 

forma ativa e entusiástica ao longo de todo o ato, desde a 

votação à contagem dos votos. Realça-se que os colegas 

que constituíram a mesa revelaram muito empenho e 

seriedade durante o processo eleitoral. Considera-se, 

assim, que esta vivência constituiu uma mais-valia no 

domínio do exercício futuro da sua cidadania.  



No dia 19 de janeiro decorreram as eleições, tendo saído vitoriosa a lista C, que obteve o mandato 

para 9 deputados, dos 31 que t  eriam assento na sessão escolar. Esta sessão decorreu no dia 21 de 

janeiro de 2015 tendo participado os deputados eleitos das diferentes listas candidatas.  

Nesta sessão foram debatidas e aprovadas as medidas 

que constituem o Projeto de Recomendação e foram 

eleitos os deputados a representar a escola na Sessão 

Regional. Em representação do ensino básico foram 

eleitos como efetivos os seguintes deputados: Manuel 

José Ganança Gonçalves, Adriana Lucília Marques 

Caboz e eu próprio, Leonel Diogo Correia. Enquanto 

deputado suplente foi eleito o colega Francisco Olim 

Ribeiro. 

No decurso do projeto, no dia 25 de fevereiro de 2015 decorreu, no Centro da Juventude no Funchal, 

a seleção para a mesa da sessão regional do Parlamento dos jovens, no qual participou a colega 

Ivone Silva, do 9ºC, em representação do ensino básico. A Ivone ficou em 3º lugar e foi eleita 

secretária da mesa da sessão regional do ensino básico, que se realizou no dia 16 de março, 

deixando-nos a todos muito orgulhosos. 

A 16 de março de 2015 decorreu a Sessão Regional 

na Assembleia Legislativa da Madeira, que contou 

com a presença do Sr. Vice-Presidente da Assembleia 

Legislativa da Madeira, Dr. Paulo Fontes, do Sr. 

Secretário Regional da Educação e Recursos 

Humanos Dr. Jaime Freitas e com a colaboração do 

Sr. Deputado da Assembleia da República, Dr. 

Francisco Gomes, e ainda com a participação direta 

de seis alunos do nono ano da Escola Básica e Secundária da Ponta do Sol: Manuel José Ganança 

Gonçalves; Adriana Lucília Marques Caboz; eu - Leonel Diogo Correia-; e Francisco Olim Ribeiro – 

enquanto deputados; Ivone de Fátima Marques Silva – como secretária da mesa da sessão e Ana 

Patrícia Freitas Silva Baptista – nomeada jornalista. 

Depois de analisados os projetos de recomendação e discutidas e aprovadas as medidas do Circulo 

eleitoral da Madeira, procedeu-se à eleição dos deputados para a sessão nacional. A nossa escola e 

os nossos deputados Manuel José Ganança Gonçalves e Adriana Lucília Marques Caboz foram 

eleitos para representar o círculo eleitoral da Região Autónoma da Madeira na Sessão Nacional do 

Parlamento dos Jovens tendo o deputado Manuel José Ganança Gonçalves sido eleito porta-voz  

deste Círculo Eleitoral e seguiram, por isso, para a última etapa deste programa. Pelo segundo ano 

consecutivo, o primeiro no ensino básico, estaríamos presentes em Lisboa!  

Partimos com o objetivo de representar não só a nossa escola como a nossa região na Assembleia 

nacional a fim de apresentar e defender aquelas que nos pareciam ser as melhores medidas para 

combater o insucesso escolar. Um assunto preocupante que embora não assista a todos os 



estudantes, tem de ser tratado para que os alunos cada vez mais, se sintam motivados para o estudo 

e desenvolvam uma melhor preparação para o mundo profissional. Mas antes de nos voltarmos a 

focar neste tema, procuramos desfrutar da nossa viagem no dia da chegada a Lisboa. Nesse 

domingo fomos verdadeiros turistas. A curiosidade e a surpresa foram maiores pois para alguns de 

nós tratava-se da primeira deslocação à capital. 

Acabado o descanso, segunda-feira, dia 4 de maio, 

acordamos cedo para tomarmos o nosso pequeno-almoço 

e mais tarde reunirmo-nos com os nossos restantes 

colegas do Funchal no refeitório da pousada a fim de 

preparar os trabalhos. Não deixei de reparar que a comida 

era saudável e energética, o que era bom para mim e para 

os meus colegas, pois precisaríamos de muita energia 

para este exigente dia que ainda aqui estava a começar. 

Depois do almoço esperava-nos um autocarro que nos levaria até a assembleia para as reuniões das 

comissões. A nossa hora de chegada foi pontual, lembro-me pois de sermos um dos primeiros 

círculos eleitorais a marcar presença. Às 14:00h decorreu a reunião das comissões. Nós dirigimo-nos 

para a 1º Comissão na sala 1. Cada escola apresentou as medidas, e consideramos que o Manuel 

teve um bom desempenho. Seguiu-se um debate, na generalidade e na especialidade, dos projetos 

de recomendação aprovados nos diversos círculos 

eleitorais, sob orientação de Deputados da Assembleia da 

Republica em representação dos grupos parlamentares.  

Enquanto esta reunião decorria os professores e nós 

jovens jornalistas fizemos uma visita guiada ao Palácio de 

S. Bento, tendo-nos sido contada a história do mesmo. 

Aquela que outrora foi uma grande igreja transformou-se 

na atual casa da democracia portuguesa.   

Acabada esta reunião, todas as comissões estiveram juntas num encontro de lazer. Lanchamos e 

tivemos a oportunidade de assistir a um espetáculo humorístico que a todos cativou. 

Avancemos para o ponto alto deste projeto… Dia 5 de Março de 2015. O dia teve início com uma 

rotina semelhante à do dia anterior só que fomos para a Assembleia já acompanhados dos nossos 

bens porque logo que acabasse a sessão nacional iriamos para o aeroporto apanhar o nosso voo de 

regresso para a Madeira.   

Demos entrada na Assembleia e quando começou a nossa esperada sessão, fomos separados 

(jornalistas) dos deputados. Os jornalistas tinham um lugar próprio para observar a sessão embora 

pudessem se levantar (4 jornalistas à vez) para tirar fotografias mesmo em frente aos respetivos 

deputados. 

 Este segundo dia decorreu na Sala do Senado com a abertura solene do Plenário pelo Vice-

Presidente da Assembleia da República, Deputado Guilherme Silva a que se seguiu um período de 

perguntas, apresentação de perguntas aos Deputados da Assembleia da República em 



representação dos Grupos Parlamentares: Deputado Michael Seufert, Deputado Pedro Pimpão, 

Deputado Rui Pedro Duarte, Deputado José Soeiro, Deputada Rita Rato e Deputada Heloisa 

Apolónia. As questões mais polémicas foram relacionadas com o exame de inglês e os novos 

programas da disciplina de matemática. 

Durante o plenário decorreu o debate das medidas de Recomendação à Assembleia da República 

sobre o tema em análise. Enquanto isso eu estive, durante 

algum tempo, numa conferência de imprensa juntamente com 

os restantes jornalistas. Tive a oportunidade de entrevistar o 

deputado Pedro Pimpão, em que questionei se as medidas 

tomadas nesta sessão nacional do parlamento de jovens serão 

implementadas, perguntei-lhe também se achava que o projeto 

é fundamental para um melhor futuro. 

 

Na parte da tarde teve lugar o debate e votação final global 

da Recomendação à Assembleia da República, composta 

por dez medidas, nomeadamente uma do Projeto de 

Recomedação do círculo eleitoral da Região Autónoma da 

Madeira. Neste ponto da ordem de trabalhos o João Pedro, 

do nosso círculo eleitoral, propôs a eliminação da medida 4, 

o que após votação se viria a concretizar. 

O encerramento da Sessão Nacional do Parlamento dos Jovens foi realizado pelo Presidente da 

Comissão de Educação, Ciência e Cultura. 

E com o nosso objetivo alcançado, agora prosseguia-se 

a entrega de diplomas de participação neste projeto do 

parlamento de jovens.  

E assim chegamos ao fim desta iniciativa. Foi uma 

experiência muito gratificante da qual me orgulho em ter 

participado e certamente que os meus colegas acham o 

mesmo. Considero vivamente que deveriam continuar 

com este projeto que permite que os alunos tenham outra consciência cívica e de cidadania, se 

interessem mais pelo estado do nosso país e que saibam como intervir seja direta ou indiretamente. 

Esta experiência foi também muito rica pelo convívio, momentos de lazer partilhados bem como 

pelas relações humanas que se estabeleceram.                                                   

Leonel Correia 

Do Círculo Eleitoral da Madeira, Leonel Correia da Escola Básica e 

Secundária da Ponta do Sol em Parlamento de Jovens 2015. 

 


